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浅野会長挨拶 

 会長の時間（挨拶・報告） 

 本日は「米山梅吉」の足跡として、10 回目となります。 

 お手元の資料は、昭和 11 年から昭和 15 年までの米山梅吉が 68 歳か

ら 72 歳までの足跡とロータリーの主な出来事になります。 

 日本は満州事変を機に日中戦争に突入し、第 2 次世界大戦へと進む時

代で、日本のロータリーもこの戦争に翻弄され、各ロータリークラブの

脱退や昭和 15 年の東京ロータリークラブ解散宣言など、軍部からの圧

力が相当なものと推測されます。 

 そのような時代の背景でありましたが、米山は、社会奉仕活動を全国

各地で展開しています。米山梅吉が財団法人「三井報恩会理事長」就任

は 1934 年（昭和 9 年）3 月で、退任は 1944 年（昭和 19 年）9 月まで

の 10 年間、理事長として、三井財閥の資金を活用して、社会への還元

として社会奉仕事業を行いました。 

 最初に手掛けたのが、三井財閥の資金から 3000 万円を財団に寄付

し、「三井報恩会」を設立し、社会事業、文化事業などへの多額の助成

を行いました。その基金調達の経緯として、池田成彬が「三井銀行の株

式 1200 万円、三井信託の株式 800 万円、国債の 1000 万円の証券を風

呂敷に包み、三井信託の米山社長室に届けた。」と当時の新聞一面で大

きく取り上げられました。 

 当時は三井財閥に対する世評の反発があったことから、池田成彬は三

井財閥の資金を社会還元するため、三井家対策に相当のエネルギーを対

やしたようです。。米山が信託社長に就任していたことで、コンビで三

千万円の基金を調達できたと思われます。 

 主な社会事業として、医療分野があります。 

 「結核」は、当時不治の病とされ、化学療法・特効薬の開発は重要な

国策とされていました。このため、米山は医学会と協力して、「化学療

法研究会」を創立して、自ら理事となり、費用全額を負担し、その附属

病院(市川市)を整備し、ペニシリンの普及後まで結核治療センターとし

て役割を果たしました。 

 「ハンセン病」については、国の予算不足を補って増床した療養所を

全国各地に整備しました。ピーク時のベット数は 1 万 1 千床になったよ

うで、相当の資金を要したようです。 

 また、国民健康保険制度の実施促進ために、先進の自治体の経費を支

援するなど、昭和 13 年に公布された国民健康保険法」設立に大きく寄
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与されました。 

 文化事業の学術の分野でも、多額の助成を行いました。 

 主な助成先として「理化学研究所」「日本学術振興会」などで、合成

ゴムの研究、航空機・航空兵器の研究、コンピュータの研究、気象衛星

観測や高層気象観測所へなどの助成を行いました。 

  社会福祉の分野では、児童養護・母性養護・老人養護・失業対策など

のための各種施設の新設・増改築・設備の充実など、750 件に及んでい

ます。 

 農村振興の分野では、当時の社会不安、例えば昭和 11 年の「２・２

６事件」などの背景の一つに、農村経済の疲弊、特に東北地方の困窮が

ありました。それらの助成にも大いに力を注いでいたようです。 

 例えば、オーストラリアやニュージーランドから綿羊 1260 頭を輸入

して、東北６県の農家に貸し付けました。その条件としては、5 年間で

親１頭につき、子 1 頭の割合で返還するもので、技術指導も行っていた

ので、飼育農家は後々まで潤っていたようです。 

 

 さて、3 月市議会定例会が 3 月 23 日を以て閉会となりました。 

 過去 2 番目の 18,682 百万円の一般会計予算をはじめ、1,712 百万円の

タスビル改修事業や 142 百万円のコロナワクチン接種事業等の補正予算

が成立しました。特にタスビル改修事業は昨年が不採択となったことも

あり、一昨年に引き続き、エレベーター、9 階の全面改修や設備の改修

など、4 階から 9 階までの改修工事が単年度事業として、実施されま

す。 

 そのため、来年度は例会場としてタスビルを使用できないことから、

代替え場所について、検討が必要になります。まだ、具体的な実施工程

ができていませんので、早急に工程をつくるよう依頼していますので、

もうしばらくお待ち願います。       

 本日は、以上にさせていただき、続きは次回にさせていただきます。                                 

 本日は会員による 5 分間スピーチになりますので、どうぞよろしくお

願いいたします。 

 

 

浅野 敏明 会長 
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各種報告 

 幹事報告 梅津 喜博 幹事 

・４月２日 ＩＭ実行委員会よりお願いがございました。各クラ
ブより、各クラブを代表する地酒１本ずつご持参ください、と
のことでした。 

・４月２日 ＩＭに参加される方へのご連絡です。ジャンボタク
シーを手配しました。ジャンボタクシーに乗車する方は１２：
５０までにタスビルに集合してください。自車にて赴かれる方
は、１３：２５までグランドホクヨウにお集まりください。 

・４月１１日 理事会を開催いたします。 
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 出向報告 伊藤 克也 会員 
 ３月１８日 ローターアクトの年次総会に

参加してきました。降雪の中、参加者４５名

が集まりました。山形県内の各クラブの活動

報告、スポンサークラブとの合同例会などの

報告がなされました。 

 次年度、山形県にてローターアクトの全国

大会が開催される予定です。４月２日にも集

まりがあります。私も参加してきます。各ク

ラブへの要請も予想されますのでご協力をお

願いします。 

 記念事業にも参加してきました。海外の方

と一緒に作業をしてきました。 

 

 

出席委員会 大道寺 信 委員長 

 
在籍年数表彰 

 井上晴雄会員 （２５年） 

 横澤 茂会員 （２５年） 
 

退会会員 挨拶 手塚 典雄 会員 
 今年度末をもって、事務所を閉めることと

しました。あわせて、当クラブを退会するこ

ととなりました。会員増強すべき中申し訳あ

りませんが、ご容赦ください。これからは趣

味を楽しみながら、第二の人生を楽しみたい

と思います。 

  

ニコニコＢＯＸ 横澤 茂 委員長 

 ・手塚さん長い間ご指導いただきありがとうございました。 

 （浅野敏明会長、梅津喜博幹事） 

・手塚さん長い間お疲れ様でした。   （横澤寿彦会員） 

・手塚さん長い間ありがとうございました。（横澤茂会員） 

・長い間大変お世話になりました。    （手塚典雄会員） 
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手塚会員からのご挨拶 

  
会員卓話 ５分間スピーチ 
 

・横澤 茂 会員 

私の生業である自動車の話をします。 

自動運転の技術が進歩しています。そ

れに伴い、自動運転に関する法令が整

備されるようになりました。例えば、

車検整備の際、自動車を、コンピュー

ターを用いて陸運支局につなぎます。

そして、自動運転の検査をオンライン

にて行うようになります。 

また、車検をうける際、これまでは紙の書類を陸運支局

等に持ち込んでおりましたが、オンラインで行えるように

なりました。車検証もＡ４の紙というイメージが強いです

が、これからはＢ６サイズの紙に変わります。車検証に書

いてあった情報も、目で見るのではなく、コンピューター

を使って読むようになります。目にすると驚くかもしれま

せん。 

これらの変更に対応するため、私達も勉強し、研修を受

け、認証を取りなおさなければなりません。昨年、認証を

取り直しましたが、とても大変でした。これからの自動車

屋にもＩＴを理解する必要があり、理解が困難なために廃

業する方もいないではないのです。時代の波に取り残され

ないよう引き続き精進していきます。 
 

 

・渡部 堅一 会員 

副業で農業をしております。飯豊

町。白鳥が来る場所を耕しています。

作ったお米は私個人の伝手で卸してお

りましたが、現在は、農協さんからの

ご支援をいただいております。 

農協さんからの挨拶回りも少なくな

りました。マンパワーの問題なのか、

時代の波なのかはわかりませんが、だ

いぶ簡素化されたなぁと感じています。 

農協さんにお米を納めるときも、駅前の事務所に運んで

いましたが、立派な米倉庫ができまして、運送業者を頼ん

で納めてもらうようになりました。となりますと、経費が

余計にかかります。農薬などの値段もあがっています。米

の買取価格もあがらないまま、経費がかかるので少々困っ

ています。農薬などの上昇分のいくらかを補助してもらっ

ていまして、有り難く感じています。 

農家の高齢化も進んでいます。田の面積の半分以上を耕

 

会員卓話 
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しているのは６０歳以上の農家です。８０歳代の農家もお

りますので、後継者問題には頭を悩ませています。希望者

には田をお使いいただける状況にありますので、名乗りを

上げてもらいたいです。 

田の場所が散在しているものですから、効率化をしたい

思いもあります。目が届かないこともありますが、白鳥の

餌になったな、と思って納得しています。 
 

 

・小笠原 信吾 会員 

水と衛生の月間ということで、水と

衛生のお話をします。 

生活用水が汚れている場合、衛生的

な生活ができないことは言うまでもあ

りません。水を綺麗にすることは社会

的な意義があります。そのため、ロー

タリークラブも水と衛生月間を定めて

いると思います。ＳＤＧｓの６番にも

水と衛生に関する目標があるように、現代でもその必要性

は変わりません。会員の皆様には水俣病という単語をお伝

えすれば伝わると思いますし、福岡県の温泉業者が営む温

泉のお湯から基準値を超えたレジオネラ菌が検出されたと

いうことでニュースにもなりました。 

私は法曹ですので、水に関する法律が思い浮かびます。

いろいろあるので代表的な水質汚濁防止法に着目します。

水質汚濁防止法は、主に排水に着目して排水に規制をかけ

る法律です。 

山形県に目を向けます。水質汚濁防止法に基づく届出を

している業者は、山形県内に数百あります。当クラブの会

員の中にも２つあります。といっても、汚染物質を垂れ流

しているわけではなく、排水量が多い業者が届出をする仕

組みになっています。そのため、届出をしているからとい

って、何か悪いことをしているのでもなく、汚染物質を垂

れ流しているわけでもありません。 

学生時代の教科書を開いて水質汚染の事件を見直しまし

たが、山形県内の汚染事件は見当たりませんでした。長井

市の水質は、今は良好な状態を保っていると思われ、水と

衛生月間といっても何かをする必要は無いと考えられま

す。なお、白川や野川の水質は月１回公表されます。この

公表を見ながら、水質汚染があった場合、何か動かないと

いけないとも思いますし、水が汚れたら美味しい日本酒も

飲めないので、気をつけていきたいと思います。 
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・村田 剛 会員 

東日本大震災を忘れない思いを込めて、

「甦る」という清酒を制作、販売しており

ます。「甦る」の話をします。 

「甦る」は、もともとは東洋酒造さんが

作っていた清酒でした。先の東日本大震災

の際、福島県から多くの避難者が長井市に

避難してきました。としても、避難者の

方々は、福島県の浜通り、中通りなど、

様々な場所から避難してきており、横のつ

ながりが薄かったと思われたので、避難者の会を立ち上げまし

た。私の弟もいわき市から避難してきましたが、避難先である当

地で農作業を始めたのでした。私の弟が「さわのはな」という酒

米にもなる品種を作りました。その「さわのはな」を浪江市から

避難してきた杜氏に醸してもらい、清酒にしました。「甦る」と

いう名前もこの流れを表現するにぴったりです。そのため、この

清酒に「甦る」というラベルを貼ることにしました。 

チャリティ的な催しを毎年開催しております。福島県出身者の

歌手にもきてもらっています。この歌手がちょうどスランプに陥

っていたので、スランプを脱する状態を「甦る」にかけて歌を作

ってもらいました。また、新たに東京の歌手も加わり、活動の輪

を広げております。これからも「甦る」を中心に、活動を繰り広

げていきたいと考えております。 

 

 

 

出席率 

８０．００％ 

 

 
次回例会  
４月１１日(火)１２：１５～ タスパークホテル３階 

通常例会（ゲスト卓話の予定です） 

 

 

      

※手塚さん大変お世話になりありがとうございました。 

   今後ともご指導賜りますようお願いいたします。 
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